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–�Владимир�Казимирович,
Совет�Федерации�в�постоян-
ном� режиме� разрабатывает
инициативы� по� поддерж�е
российс�о�о�села.
Недавно�на�площад�е�вер-

хней�палаты,��а��ещё�назы-
вают�Совфед,�прошел�фор%м
тр%жени�ов� села:� на� нем
были�и�представители�Томс-
�ой�области.
Пленарное�заседание�фор%-

ма�от�рывала�председатель
Совета�Федерации�Валенти-
на�Матвиен�о.�Ка�ие�дости-
жения�развития�сельс�ой�ме-
стности,�человечес�о�о�потен-
циала�она�выделила?
–�Вопросы� поддерж�и� а�ра-

риев�были�и�остаются�одним�из
приоритетов�в�работе�властей
всех��ровней.
Матвиен�о�особо�подчер�н�-

ла�роль�президентс�их�иници-
атив�в�деле�развития�сельс�ой
местности.
Речь�идет,�например,�о�вне-

дрении� про�раммы� «Земс�ий
работни�� ��льт�ры»,� �величе-
нии�в�два�раза�ма�симально�о
размера�«сельс�ой�ипоте�и»:�с
3�млн�до�6�млн�р�блей.�Совет
Федерации�внимательно�отно-
сится���развитию��рестьянс�их
и� фермерс�их� хозяйств.� На
рассмотрении�в�Гос�дарствен-
ной�д�ме�находится�парламен-
тс�ий� за�онопрое�т,� направ-
ленный�на�поддерж���реализа-
ции� фермерс�ой� прод��ции,
реализ�ется�инициатива�по�раз-
витию� опорных� населённых
п�н�тов.
От� себя� добавлю,� что� мы� с

Ви�тором�Крессом�неодно�рат-
но� предла�али�Правительств�
последовательно� наращивать
объемы� поддерж�и� сельс�о�о
хозяйства,�в�ладывать�средства
в� развитие�инфрастр��т�ры� в
сельс�ой�местности.
Наши�инициативы� слышат� в
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Кабмине:� толь�о� в� прошед-
шем,� 2023� �од�,� на� �оспро�-
рамм��развития� сельс�о�о� хо-
зяйства�было�направлено�442,5
млрд�р�блей,�на��оспро�рамм�
«Компле�сное�развитие�сельс-
�их� территорий»� –� 63,7�млрд
р�блей,� на� �оспро�рамм�� «Го-
с�дарственная� про�рамма� эф-
фе�тивно�о�вовлечения�в�обо-
рот� земель� сельс�охозяй-
ственно�о�назначения�и�разви-
тия�мелиоративно�о��омпле�са
Российс�ой� Федерации»� –
34�млрд�р�блей.
И� размеры� поддерж�и� пла-

нир�ют� толь�о� лишь� �величи-
вать.�Каждый�бюджетный�р�бль
работает� на� повышение� �аче-
ства�жизни,�создание�рабочих
мест,�на�рез�льтат�по��величе-
нию�прод��тивности�а�рарно�о
се�тора.
–� Ка�их� рез%льтатов� %да-

лось�ре�ион%�добиться�в�2023
�од%,�бла�одаря,�в�том�числе
мерам��ос%дарственной�под-
держ�и�а�рариев�и�села?
–�Свыше�300�тысяч�жителей

ре�иона�проживают�в�сельс�ой
местности.� Наши� тр�долюби-
вые�земля�и�из��ода�в��од�до-
биваются�выдающихся�рез�ль-
татов� в� сфере� а�ропрома,� за
непродолжительное�время�ре-
�ион� стал� одним�из� а�рарных
центров�Сибири.
Команда���бернатора�Влади-

мира�Маз�ра�реализ�ет�целый
ряд�прое�тов�поддерж�и�села,
�оторые�дают�рез�льтаты�здесь
и�сейчас.�Немно�о�цифр,��ото-
рые�озв�чены�Администрацией
ре�иона.
Томс�ая� область� занимает

1-е� место� в� СФО� по� прод��-
тивности� �оров;� 2-е� место� в
СФО� по� �рожайности� ово-
щей� в� сельхозор�анизациях
(470,3�ц/�а);�3-е�место�в�СФО�по
�рожайности�зерновых�и�зерно-
бобовых� ��льт�р.

В� 2023� �од�� значительные
инвестиции�привле�ли� целый
ряд� предприятий,� среди� них:
ООО� «Сибирс�ое� Моло�о»,
СПК� «Белосто�»,� ООО� «СПК
«Межениновс�ий»,�ООО�«А�ро-
фирма� «Межениновс�ая»,� АО
«Д�бровс�ое»,� ООО� КХ� «К�ен-
дат»,� ООО� «Тр�бачево»,� ООО
«Подсобное»,� АО� «Сиба�ро»,
ООО� «Межениновс�ая� Птице-
фабри�а»,� ООО� «АГРО»,� ООО
«Вороновс�ое»,�СПК�«Нелюби-
но»,�ООО�«СПАС».
В�целом,�в�ре�ионе�реализ�-

ются��р�пные�инвестиционные
прое�ты� на� общ�ю� с�мм�
более� 7� млрд� р�блей,� в� том
числе�по�строительств��селе�-
ционно-семеноводчес�о�о
центра,�2�прое�та�по��л�бо�ой
переработ�е� ор�аничес�их� от-
ходов� производства,� за�лад�а
сада�жимолости,�строительство
ново�о� молочно-товарно�о
�омпле�са� на� 1999� �оров� в
с.�Большедорохово�Асиновс�о-
�о�района�и�др��ие.
Конечно� же,� без� �ос�дар-

ственной�поддерж�и� добиться
та�их�рез�льтатов�едва�ли�было
бы� возможно.�Поддерж�а� о�а-
зывается��а���р�пным�предпри-
ятиям,�та��и�небольшим�ЛПХ.
А�рариями�ре�иона�еже�одно

приобретается� сельс�охозяй-
ственная�техни�а�на�с�мм��бо-
лее� 1� млрд� р�блей.� В� 2023
�од�� приобретено�270� единиц
сельс�охозяйственной�техни�и,
в� т.� ч.� 48� тра�торов,� 6� зерно-
�борочных� �омбайнов,� более
200�единиц�сельс�охозяйствен-
но�о�обор�дования.�Выплачены
с�бсидии�42�сельхозтоваропро-
изводителям�на� общ�ю� с�мм�
369,8�млн�р�блей.

О�азана�поддерж�а�20�м�ни-
ципальным�образованиям�Том-
с�ой�области�на�ос�ществление
отдельных� �ос�дарственных
полномочий�в�поддерж���сель-
с�охозяйственно�о�производства
по�след�ющим�направлениям:�–
поддерж�а�малых�форм�хозяй-
ствования� (на� содержание� �о-
ров,� техничес�ое� оснащение,
ис��сственное�осеменение)�для
1011�ЛПХ�и� 131�КФХ�и�ИП;� –
8� садоводчес�им� товарище-
ствам�(на�проведение�работ�по
инженерном��обеспечению,�ре-
монт�� (восстановлению)�объе�-
тов�эле�тро-,�водоснабжения,�по
ремонт��автомобильных�доро�,
обеспечивающих� подъезды� �
массивам��част�ов�садоводчес-
�их�товариществ).
И�рез�льтаты�не� заставляют

себя�ждать:�111,1�тыс.��а�посев-
ных�площадей�заняты�под�зер-
новые,�зернобобовые,�маслич-
ные�–� 27,6� тыс.� тонн� собрано
�артофеля� в�СХО,� КФХ,� в�лю-
чая�ИП;–�5,6�тыс.��олов�соста-
вило�племенное�маточное�по-
�оловье�сельс�охозяйственных
животных� (в� перерасчете� на
�словные��оловы);�–�243��оло-
вы� племенно�о� молодня�а
�р�пно�о�ро�ато�о�с�ота�реали-
зовано�в�СХО,�КФХ.
Мы�намерены�продолжить�ра-

бот��по�та�ом��важном��направ-
лению,��а��повышение��ачества
инфрастр��т�ры�в�сельс�ой�ме-
стности.�Пра�тичес�и�в��аждом
районе�есть� объе�ты,� �оторые
н�ждаются� в� модернизации,
либо�с�ществ�ет�потребность�в
строительстве�новых.
Важный�драйвер�развития�–

�величение�финансирования
�оспро�раммы� «Компле�сное

развитие� сельс�их� террито-
рий».� Совместно� с� сенатором
Ви�тором�Крессом�мы�продол-
жаем�доносить�позицию�ре�и-
она� по� повод�� повышения
�ровня�её�финансирования.
Пра�тичес�и�в��аждом�райо-

не�есть�объе�ты,��оторые�пост-
роены� или� отремонтированы
за�счет�средств�этой� �оспро�-
раммы.
Та�,� в�2023� �од�� обеспечено

строительство�объе�тов�социаль-
ной�и�инженерной�инфрастр��-
т�ры,�бла�о�стройство�террито-
рий�и��л�чшение�жилищных��с-
ловий� �раждан:� реализовано
6�прое�тов� (ос�ществлено�об�-
стройство�трот�аров,�зон�отдыха,
детс�их� и�ровых� площадо�)� в
6�м�ниципальных�образованиях
Томс�ой�области� (Асиновс�ом,
Ба�чарс�ом,�Зырянс�ом,�Колпа-
шевс�ом,�Молчановс�ом,�Перво-
майс�ом� районах);� построено
3�жилых�домов�для�специалис-
тов,� социальные� выплаты� на
�л�чшение�жилищных� �словий
предоставлены�35�семьям,�вве-
дено�(приобретено)�1,4�тыс.��в.�м
жилья�на�сельс�их�территориях.
Кроме�то�о,�в�п.�Сам�сь�ЗАТО

Северс�� ос�ществлено� строи-
тельство� водопроводных� се-
тей).
Та�им� образом,� постепенно

решаются�вопросы,�связанные
с�модернизацией�инфрастр��-
т�ры�и��адрово�о�обеспечения.
Об� этом,� �стати,� �оворила

Матвиен�о,�выст�пая�на�фор�-
ме� тр�жени�ов� села.� Спи�ер
палаты�ре�ионов�выделила�две
�лавные� проблемы� сельс�их
районов:� это� создание� �аче-
ственной,� дост�пной� инфра-
стр��т�ры�и�решение�вопроса
с�дефицитом��адров.
–�Помимо�развития�а�рар-

но�о�се�тора,��а�ие�ещё�про-
е�ты� поддерж�и� а�т%альны
для�села,�на�ваш�вз�ляд?
–�Архиважная�задача�–�даль-

нейшие�изменения� в� системе
межбюджетных� отношений.
Если� в� ре�ионе� б�дет� больше
средств,�мы�сможем�а�тивнее
�частвовать�в�про�раммах�под-
держ�и.�Средства,�остающиеся
в�ре�ионе,�б�дет�возможно�на-
править�на�финансирование�и
софинансирование� прое�тов
по�ремонт��доро�,�бла�о�строй-
ств�,�строительств��и�ремонт�
�чреждений�образования,�здра-
воохранения.

О�ончание
на
4-й
стр.

Сенатор�Владимир�Кравчен�о�представляет�Томс�%ю�область
в�Совете�Федерации.
Напомним,�в�верхнюю�палат%�российс�о�о�парламента�входят

по�два�представителя�от��аждо�о�ре�иона.�От�администрации
Томс�ой�области�в�состав�Совфеда�входит�Ви�тор�Кресс,�а�от
За�онодательной�д%мы�Томс�ой�области�–�Владимир�Кравчен�о.
Федеральный�за�онодатель�состоит�в��омитете�по�э�ономи-

чес�ой�полити�е�и�при�этом�%деляет�особое�внимание�вопро-
сам�поддерж�и�сельс�ой�местности.
Все�о�лишь�за�пол%�одие�верхней�палатой�рассмотрен�и

одобрен�Федеральный��онстит%ционный�за�он�и�215�феде-
ральных�за�онов.
О�прое�тах�развития�томс�их�сел,��ос%дарственной�поддер-

ж�и�а�рариев�и�том,�что�дают�одобренные�Совфедом�за�оном
жителям�ре�иона�мы�побеседовали�с�сенатором�Кравчен�о.
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Над�чем�работала�За�о-
нодательная�д�ма�Томс-
�ой�области�в�первом�по-
л��одии�2024� �ода�–� об
этом�расс�азала�предсе-
датель�За�онодательной
д�мы� Томс�ой� области
О�сана�Витальевна� Коз-
ловс�ая.
За� первые�шесть� меся-

цев� те��ще�о� �ода� област-
ные�деп�таты�рассмотрели
74� ре�иональных� за�она� и
246� нормативных� право-
вых�а�тов,�поддержали�свы-
ше� ста�федеральных� за�о-
нопрое�тов,�в�том�числе�по
изменениям�в�нало�овом�и
бюджетном��оде�сах.
В�реализации�поставлен-

ных�в�послании�Президента
России�масштабных� задач
вместе� с� федеральными
�олле�ами� �частв�ют�и�ре-
�иональные� парламенты.
В.�В.�П�тин�определил�семь
�лючевых�национальных�це-
лей.�Инстр�ментом�дости-
жения�целевых�по�азателей
стан�т� 14� национальных
прое�тов,� среди� них� и� но-
вые�нацпрое�ты�–�«Семья»,
«Молодёжь�и�дети»,� «Про-
должительная� и� а�тивная
жизнь»,� «Кадры»,� «Инфра-
стр��т�ра�для�жизни».�Все
они�направлены�на�повыше-
ние��ачества�жизни�людей.
Одно� из� страте�ичес�их

направлений�работы�облас-
тной�Д�мы�–�поддерж�а�се-
мей� с� детьми,� особенно
мно�одетных.�В�2024� �од�
на�этом�направлении�дела-
ется�особый�а�цент,�ведь�он
объявлен�Годом�семьи.�На
майс�ом�собрании�деп�та-
ты�за�онодательно�за�репи-
ли�в�ре�ионе�стат�с�«мно�о-
детной�семьи».�Этот�стат�с
�станавливается�бессрочно.
Принят�и�с�1�ав��ста�вст�-

пил� в� действие� областной
за�он,� по� �отором��мно�о-
детные�родители�еже�одно
б�д�т� пол�чать� единовре-
менн�ю� выплат�� 10� тысяч
р�блей�на��аждо�о�ребен�а
для�по��п�и�одежды���ш�о-
ле.�В�Томс�ой�области�раз-
мер�этой�выплаты�–�самый
высо�ий� среди� сибирс�их
ре�ионов.� А� ещё,� дети� из
мно�одетных�семей�с�ново-
�о��чебно�о��ода�б�д�т�бес-
платно�питаться�в�ш�олах�и
техни��мах.
Новые�меры��осподдерж�и

стали�дополнением� �� дей-
ств�ющим�и�предоставляют-
ся�мно�одетным�семьям�со
среднед�шевым� доходом
�аждо�о� члена�семьи�ниже
пол�торно�о� размера� про-
житочно�о�миним�ма.�На-
пример,�для�семьи�из�пяти
челове�,�проживающей�в�юж-
ных�районах�Томс�ой�облас-
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ти,�общий�доход�должен�быть
ниже�111,6�тысячи�р�блей,�в
северных� районах� –� ниже
122,8� тысячи�р�блей.�Еже-
�одно�из�областно�о�бюдже-
та�на�новые�меры�поддерж-
�и�б�д�т�выделяться�более
400�млн�р�блей.
–�Очень�важное�направле-

ние�–�поддерж�а��частни�ов
специальной� военной� опе-
рации� и� членов� их� семей.
Вместе�с�Фондом�защитни-
�ов�Отечества�мы� смотре-
ли,�нас�оль�о�ре�иональное
за�онодательство� отвечает
потребностям�бойцов�и�их
семей,�что�в�этом�плане�де-
лается.�И�в�весеннюю�сес-
сию�внесли�поправ�и�в�За-
�он�о�земельных�отношени-
ях,� �де�предоставили� этой
�ате�ории�право�бесплатно
пол�чить� в� собственность
земельный��часто��под�ин-
дивид�альное� жилищное
строительство�или�садовод-

ство� и� о�ородничество,� –
расс�азала� председатель
областной�Д�мы�О.�В.�Коз-
ловс�ая.
По�инициативе�деп�татов�в

За�он�о�земельных�отноше-
ниях�та�же�внесены�измене-
ния,�бла�одаря��оторым�се-
мьи� с�детьми-инвалидами,
состоящие�в�очереди,�сохра-
нят�право�на�пол�чение�зе-
мельно�о��част�а�для�ИЖС�и
после�достижения�ребен�ом-
инвалидом�18�лет.
Областные�деп�таты�при-

няли�поправ�и�в�За�он�о�со-
циальной�поддерж�е�инва-
лидов.� Теперь�инвалиды�и
дети-инвалиды�мо��т�пол�-
чить��омпенсацию�из�облас-
тно�о�бюджета�за�приобре-
тенные� техничес�ие� сред-
ства�реабилитации,�не�в�лю-
ченные�в�федеральный�пе-
речень� бесплатных� реаби-
литационных�мероприятий.
–�Деп�таты�рассматрива-

ли�этот�вопрос,� �о�да�при-
нимали� бюджет� на� 2024–
2026��оды.�До��онца�те��ще-
�о��ода�на�эти�меры�выделе-
но�25�млн�р�блей,�–�подчер-
�н�ла� О�сана� Витальевна
Козловс�ая.
На�июньс�ом�собрании�де-

п�таты��величили�расходн�ю
часть�бюджета�Томс�ой�обла-
сти,�добавив�один�миллиард
р�блей�на�повышение�зара-
ботной�платы�бюджетни�ов,
подпадающих�под�майс�ие
��азы�Президента.
–�При�рассмотрении�про-

е�та�бюджета�на�повышение
зарплат� в� те��щем� �од�
мы� �же� пред�смотрели
2,3�млрд�р�блей,� а� сейчас
добавили�еще�один�милли-
ард.�Поряд�а�45%�расходов
�онсолидированно�о�бюдже-
та�ре�иона�составляет�фонд
оплаты� тр�да,� –� пояснила
председатель� областной
Д�мы.

Çàìåñòèòåëü ïðåäñåäàòåëÿ Çàêîíîäàòåëüíîé äóìû Òîìñêîé
îáëàñòè À. Á. ÊÓÏÐÈßÍÅÖ:
– Âàæíî, ÷òî îäíîé èç ïðèîðèòåòíûõ ñôåð äåÿòåëüíîñòè
îáëàñòíîãî ïàðëàìåíòà áûëà è îñòà¸òñÿ ïîääåðæêà ó÷àñòíè-
êîâ ÑÂÎ è ÷ëåíîâ èõ ñåìåé.
Òàê, ñðåäè èçìåíåíèé è íîâîââåäåíèé ïî äàííîìó íàïðàâëåíèþ,
â ñîîòâåòñòâèè ñ ïðèíÿòûìè çàêîíàìè Òîìñêîé îáëàñòè:
– äëÿ äåòåé êàê ó÷àñòíèêîâ ÑÂÎ, òàê è âñåõ âåòåðàíîâ áîåâûõ
äåéñòâèé ïðåäîñòàâëÿþòñÿ áåñïëàòíûå ïóòåâêè â îðãàíèçàöèè
îòäûõà è îçäîðîâëåíèÿ. Ïðèíÿòûé îáëàñòíûìè äåïóòàòàìè çà-
êîí äîïîëíèëè ïðàâîì íà ïîëó÷åíèå êîìïåíñàöèè çà ñàìîñòîÿ-
òåëüíî ïðèîáðåò¸ííûå ïóòåâêè;
– äåòè ó÷àñòíèêîâ ñïåöîïåðàöèè èìåþò ïðàâî íà áåñïëàòíîå
øêîëüíîå ïèòàíèå, îïëàòó îáó÷åíèÿ â òåõíèêóìàõ è êîëëåäæàõ
çà ñ÷¸ò áþäæåòà, åñëè ðåáåíîê ó÷èòñÿ íà êîììåð÷åñêîé îñíîâå;
– çàêðåïëåíî ïðàâî âåòåðàíîâ áîåâûõ äåéñòâèé íà áåñïëàòíóþ
þðèäè÷åñêóþ ïîìîùü ïî âîïðîñàì çàùèòû èõ ïðàâ è èíòåðåñîâ,
ñâÿçàííûõ ñ ïðåäîñòàâëåíèåì ìåð ñîöèàëüíîé ïîääåðæêè;
– âîåííîñëóæàùèå, êîòîðûå ó÷àñòâîâàëè â ÑÂÎ, à òàêæå ÷ëå-
íû ñåìåé âîåííûõ, ïîãèáøèõ â õîäå ÑÂÎ èëè âñëåäñòâèå
ðàíåíèÿ, ïîëó÷åííîãî âî âðåìÿ áîåâûõ äåéñòâèé, ìîãóò áåñ-
ïëàòíî ïîëó÷èòü â ñîáñòâåííîñòü çåìåëüíûé ó÷àñòîê äëÿ öå-
ëåé èíäèâèäóàëüíîãî æèëèùíîãî ñòðîèòåëüñòâà, ñàäîâîä-
ñòâà, îãîðîäíè÷åñòâà.

Завершающим�весеннюю
сессию�событием� стал� от-
чет���бернатора�В.�В.�Маз�-
ра�о�рез�льтатах�деятельно-
сти� в� 2023� �од�.�Сделано
немало�для�развития�э�оно-
ми�и�ре�иона,�ведь�расход-
ная�часть�бюджета�опреде-
ляется�объёмом�доходов,��о-
торые�пост�пают�в�бюджет.
В�Томс�ой�области�по�ито-
�ам� прошло�о� �ода� �вели-
чился�объём�валово�о�ре�и-
онально�о�прод��та,�а�это�–
основной� э�ономичес�ий
по�азатель.�Постепенно�ме-
няется� и� стр��т�ра� э�оно-
ми�и�ре�иона.
–�За�последние��оды�серь-

ёзный� с�ачо�� в� развитии
сделали� обрабатывающие
производства,� инновацион-
ный�бизнес.�По�рез�льтатам
прошло�о��ода�за�счет�это-
�о� в� области� наблюдается
рост�объема�привлеченных
в�э�ономи���инвестиций,�–
добавила�председатель�За-
�онодательной�д�мы�Томс-
�ой�области�О.�В.�Козловс-
�ая.

* * *

Информацию�о�деятельно-
сти�За�онодательной�д�мы
Томс�ой�области�читайте�на
сайте:�duma.tomsk.ru�и�в�те-
ле�рам-�анале:�@zakduma70.
Та�же� на� сайте�Д�мы� в

разделе� «Деп�таты»�п�бли-
��ются�два�раза�в��од�отчё-
ты�деп�татов�о�своей�рабо-
те�перед�избирателями.

С.�БАРАНОВ.
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ÏÐÀÇÄÍÈÊ ÁÀÑÊÅÒÁÎËÀ

È ÎÒËÈ×ÍÎÃÎ ÍÀÑÒÐÎÅÍÈß

На� �ородс
ом� стади-
оне� состоялся� масш-
табный� праздни
� –
фестиваль� �лично�о
бас
етбола.� Впервые� в
истории� олпашевсо�о
спорта� состоялся� т�р-
нир� по� басетбол�� в
формате� «1+1».� Помимо
баталий� основно�о� т�р-
нира,� для� басетболис-
тов� и� зрителей� были� �с-
троены� мно�очисленные
спортивные� он�рсы� и
др��ие� ативности.

* * *

Эта�разновидность�бас-
етбола� выделилась� в
отдельн�ю� ветвь� и�ры
совсем� недавно.� Но� при
этом� данный� формат
�же� обрёл� поп�лярность
а���нас�в�стране,�та�и
за� р�бежом:� ре��лярно
проводятся� чемпионаты
мира.
–� Басетбол� «1+1»� в

сором� времени� может
выйти� на� мировой� �ро-
вень,� таой� вид� спорта
несёт� в� себе� нов�ю
мысль.� Со� временем
«1+1»� станет� одним� из
�лавных�форматов�в�бас-
етболе,�–��беждён�быв-
ший� и�ро� сборной� Рос-
сии�Витор�Кейр�,�созда-
тель� �ниально�о� прое-
та� в� российсом� спорте
«Басетбол� 1+1�B1BOX».
Басетболисты� отмеча-

ют,� что� один� из� важней-
ших�элементов��спешно-
�о� выст�пления� в� сорев-
нованиях� «1+1»� –� это
высоий� �ровень� физи-
чесой� под�отовленнос-
ти� и�роа.
Вот� неоторые� особен-

ности� правил� новой� для
нас�и�ры.�Время�матча�–
5� мин�т� «�рязно�о»� вре-
мени,� но� последние� 30
се�нд� –� «чистое»� вре-
мя.�На�ата��–�17�се�нд.
Состязание� преращает-
ся� при� достижении
одиннадцати� очов� или
завершении� времени.
Пред�смотрен� овертайм
до�2�очов�без�о�раниче-
ния� по� времени.

* * *

В� олпашевсом� фес-
тивале� �лично�о� басет-
бола,� оторый� ор�анизо-
вал� Алесей�Баров,� вос-
питанни� почётно�о� жи-
теля�района�А.�Г.�Бобр�-
са,� приняли� �частие� по-
ряда� 60� спортсменов
разно�о� возраста.� Они

поазали� болельщиам
своё� мастерство,� энер-
�ию� и� драйв� в� сражении
на� одно� ольцо.
Своими� впечатления-

ми� поделился� Пётр� Ко-
лесниов,� член� сборной
района� по� басетбол�:
–� Спортивный� фести-

валь� прошёл� по� инициа-
тиве� Алесея� Барова.
Соревнование� в�форма-
те� «1+1»� проводится� в
Колпашеве�в�первый�раз.
Это� мероприятие� проб-
ное.� Се�одня� мы� при-
сматриваемся� в� перв�ю
очередь��молодым�и�ро-
ам.�На�б�д�щий��од,�со-
рее� все�о,� ор�аниз�ем
разные� возрастные� �р�п-
пы�среди�шольниов.�И,
онечно,� есть� желание
сделать� данный� т�рнир
традиционным.

* * *

Алесей� Баров� являет-
ся� амбассадором� про-
�раммы�по�развитию�бас-
етбола� в� ре�ионах� при-
с�тствия� нефте�азохими-
чесой� омпании�СИБУР.

* * *

ИТОГИ�I�ТУРНИРА
ПО� БАСКЕТБОЛУ

«1+1»
В� �р�ппе� «Шольницы»

первое�место� завоевала
Валентина� Соолова,
второе�–�Карина�М�хина.
Приз� «За� любовь� � бас-
етбол�»� вр�чен� Полине

Втор�шиной.� Еатерина
Д�дарева�была�л�чшей�в
он�рсе� по� пробитию
штрафных� бросов.
Арсений� Синю� стал

победителем� в� �р�ппе
«Шольнии».� Второе
место� занял�Инноентий
П�рдилов.� В� он�рсе

«трёхочовых»� бросов
л�чшим� был� Алесандр
Марасанов.� Специаль-
ный�приз�«За�волю��по-
беде»� вр�чен� Даниил�
Киселёв�.� Самым� полез-
ным� и�роом� (MVP)� т�р-
нира� признан� Ниита
Жданов.

В� �р�ппе� «М�жчины»� в
финале� встретились
Константин�Ж�равлёв� и
Пётр�Колесниов.�Краси-
вая� и�ра� лидеров� олпа-
шевсо�о� басетбола� не
оставила� нио�о� равно-
д�шным.� Ито�овый� счёт
матча�11:6�в�польз��Кон-
стантина� Ж�равлёва.
Приз�за�побед��в�он�р-
се� по� заброс�� мяча� в
орзин�� с� центра� поля
вр�чён� Петр�� Колесни-
ов�.
Победители� и� призёры

на�раждены� �бами� и
ценными�призами,�в�том
числе� ачественными
мячами� с� авто�рафами
известных� басетболис-
тов,� майами� л�ба
ЦСКА�и�др.
Общее� впечатление� от

спортсменов� и� мно�о-
численных� болельщи-
ов:� «Спасибо� ор�аниза-
торам� фестиваля.� Се-
�одня� состоялся� насто-
ящий�праздни,�праздни
басетбола� и� отлично�о
настроения!».
Действительно,� в� тече-

ние� трёх� часов� на� пло-
щаде��ородсо�о�стади-
она� царили� спортивный
задор,� желание� побе-
дить�и�д�х�здорово�о�со-
перничества.

С.� БАРАНОВ.
Фото� автора.
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О�ончание.
Начало�на�1-й�стр.

Добавлю,	что	развитие	села

зависит	от	динами�и	развития

ре�иона	в	целом:	почти	�	всех

есть	дети,	вн��и,	�оторые	пла-

нир�ют	или	�же	�чатся	в	томс-

�их	 в�зах,	 сс�зах.	Мно�ие	 из

них	 хотят	 остаться	 в	 Томс�е,

Северс�е,	 создавать	 иннова-

ции,	продви�ать	на���,	работать

на	томс�их	заводах.	А	не�ото-

рые	 –	 хотят	 возвратиться	 на

свою	мал�ю	Родин�,	чтобы	ра-

ботать	 инженерами,	 врачами,

�чителями…	На	наш�	талантли-

в�ю	молодежь	�оманда	 ��бер-

натора	 делает	 особ�ю	 став��.

Увеличивается	 число	 бюджет-

ных	мест	в	сс�зах,	реализ�ется

прое�т	по	строительств�	томс-

�о�о	�амп�са,	под	потребности

рын�а	 разрабатываются	 все

ÍÀØÈ ÈÍÒÅÐÂÜÞ

ÑÅÍÀÒÎÐ ÊÐÀÂ×ÅÍÊÎ:
ÏÎÄÄÅÐÆÊÀ ÀÃÐÀÐÈÅÂ – ÁÅÇÓÑËÎÂÍÛÉ ÏÐÈÎÐÈÒÅÒ

Â ÐÀÁÎÒÅ ÂËÀÑÒÅÉ ÂÑÅÕ ÓÐÎÂÍÅÉ
новые	 про�раммы	 в	 наших

�ниверситетах,	 создаются	 но-

вые	 высо�ооплачиваемые	 ра-

бочие	 места	 в	 приоритетных

отраслях:	 химичес�ой,	 IT,	 ра-

диоэле�тронной,	атомной.

Говоря	о	развитии	 сельс�ой

местности,	стоит	отметить	и	то,

что,	помимо	а�рарно�о	се�тора,

развитие	идет	и	в	др��их	сфе-

рах.

Ка�	пример,	лесная	отрасль:

сейчас	на	площад�е	Совфеда

мы	продви�аем	вопрос	о	про-

ведении	 лесо�стройства	 на

территории	 области.	 Первый

этап	–проведение	лесо�строй-

ства	в	Верхне�етс�ом	районе.

Это	позволит	реализовать	не-

с�оль�о	инвестиционных	про-

е�тов	 в	 сфере	лесоза�отово�

и	лесопереработо�.	Для	райо-

на	–	это	новые	рабочие	мес-

та	 и	 нало�овые	 отчисления	 в

местный	 бюджет.	 И,	 �онечно

же,	 новые	 прое�ты	 б�д�т	 ре-

ализовываться	толь�о	при	�с-

ловии	проведения	лесовосста-

новления.

Продолжим	 и	 поддерж��

предпринимательства	в	сельс-

�ой	местности.

Конечно	же,	 самая	 а�тивная

работа	б�дет	вестись	по	вопло-

щению	в	жизнь	приоритетных

прое�тов	 в	 сфере	 социальной

сферы	и	э�ономи�и.

В	 социальной	 сфере	 –	 это

привлечение	 финансов	 по

президентс�им	нацпрое�там:	в

сфере	образования,	здравоох-

ранения,	социальной	поддерж-

�и	населения,	��льт�ры,	спорта,

бла�о�стройства.

А	в	э�ономи�е	–	это,	помимо

поддерж�и	 сельс�о�о	 хозяй-

ства,	реализация	инвестицион-

ных	прое�тов:	они	помо��т	со-

здать	 новые	 рабочие	 места.

Речь	идет,	например,	о	прое�-

те	 «Палеозой»	–	освоение	не-

фтяных	месторождений	с	высо-

�ой	выработанностью	запасов,

что	очень	а�т�ально	для	север-

ных	 районов.	 Это	 создание

�ластера	«Лес,	лесопереработ-

�а	и	лесохимия»:	по	прое�т�	в

нем	должно	быть	создано	свы-

ше	 700	 рабочих	мест.	 Кстати

�оворя,	сейчас	мы	ведем	рабо-

т�	по	разработ�е	за�онопрое�-

та,	одобрение	�оторо�о	позво-

лит	 ре�ионам	 выставлять	 на

тор�и	 �част�и,	 �де	 10	 лет	 не

было	лесо�стройства.

Се�одня	 �становлен	 запрет

на	 предоставление	 в	 аренд�

та�их	 лесных	 �част�ов,	 если

давность	проведения	лесо�ст-

ройства	 составляет	 более	 10

лет.	 Из	 областно�о	 бюджета

день�и	на	 эти	работы	направ-

лять	нельзя:	полномочия	феде-

ральные.	Вместе	с	обладмини-

страцией	 посчитали	 доходы,

�оторые	пойд�т	в	федеральн�ю

и	 областн�ю	 �азн�	 от	 предос-

тавления	 в	 аренд�	 свободных

лесо�част�ов	 толь�о	 лишь	 в

дв�х	лесничествах	области.	По-

ст�пления	 в	 федеральный

бюджет	 составят	 более

154	млн	р�блей,	в	областной	–

более	 624	 млн	 р�блей.	 При

этом	 сро�	 действия	 до�овора

аренды	составляет	49	лет.

А	если	запрет	на	предостав-

ление	 лесо�част�ов	 б�дет

снят,	 то	мы	сможем	реализо-

вать	 целый	 ряд	 прое�тов	 в

сфере	лесопереработо�.	Ре�и-

он	 пол�чит	 большой	 объем

нало�ов	в	бюджет,	а	та�же	ра-

бочие	места.

Беседовал�А.�МАЛЫХ.

Рос�ачество�исследовало�21
тор�ов�ю�мар���подсолнечно-
�о�масла�(рафинированное�и
дезодорированное).�Прод��-
ция�проверена�по�44�по�а-
зателям��ачества�и�безопас-
ности.� Все� исследованные
товары�произведены�на�тер-
ритории�России.
Ре�ионы	 производства:	 Са-

марс�ая,	Воронежс�ая,	Ростов-

с�ая,	Челябинс�ая,	Бел�ородс-

�ая	 области,	 Краснодарс�ий

�рай	и	Респ�бли�а	Татарстан.

Крат�ие	ито�и:	19	из	21	тор-

�овых	маро�	соответств�ют	не

толь�о	обязательным	требова-

ниям,	 но	 и	 опережающем�

стандарт�	Рос�ачества.	Тем	са-

мым	 они	мо��т	 претендовать

на	 присвоение	 российс�о�о

Зна�а	�ачества.

Рез�льтаты�исследования
В	перв�ю	очередь	 э�сперты

определяли	наличие	 �онцеро-

�енов	 в	 подсолнечном	масле.

Одно	 из	 важнейших	 требова-

ний	�	безопасности	прод��ции,

�оторое	в	своем	стандарте	�с-

танавливает	Рос�ачество,	–	это

содержание	в	рафинированном

подсолнечном	масле	 бенз(а)-

пирена	 –	 �анцеро�енно�о	 ве-

щества	перво�о	�ласса	опасно-

сти,	�оторое	провоцир�ет	раз-

витие	 он�оло�ичес�их	 заболе-

ваний.	Лабораторные	исследо-

вания	 по�азали,	 что	 содержа-

ние	бенз(а)пирена	находилось
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в	предельно	малом	�оличестве

�а�	 до	 термообработ�и,	 та�	 и

после	нее.

Глицидол.	 В	 �онце	 2023
�ода	 в	 техничес�ий	ре�ламент

на	 масложиров�ю	 прод��цию

(ТР	 ТС	 024/2011)	 добавили

норм�	 по	 содержанию	 �лици-

диловых	 эфиров	 –	 их	 должно

быть	не	более	1,0	м�/��.	Одна-

�о	данная	прав�а	в	ТР	ТС	вст�-

пит	в	сил�	толь�о	в	2025	�од�,

поэтом�	сейчас	производители

меняют	 техноло�ию	производ-

ства,	чтобы	�оличество	�лидици-

довых	 эфиров	 не	 превышало

доп�стимые	значения.	Исследо-

вание	по�азало,	 что	почти	все

прод��ты	 �же	 соответств�ют

данном�	стандарт�.	Незначитель-

ное	несоответствие	выявлено	�

масла	 ТМ	Затея	 (1,07	м�/��	 с

�четом	 по�решности	 измере-

ния	+/-	0,4	м�/��).

Та�им	образом,	Рос�ачество

может	�онстатировать,	что	рос-

сийс�ие	 производители	 �же

�отовы	 �	 вст�плению	 в	 сил�

поправо�	в	ТР	ТС	по	содержа-

нию	�лицидиловых	эфиров.

Наравне	 с	 �лицидиловыми

эфирами	се�одня	обс�ждается

и	 вред	 еще	 дв�х	 соединений,

а	 именно	 сложных	 эфиров

3 -монохлорпропандиола

(3-МХПД),	 2-монохлорпропан-

диола	(2-МХПД).	Э�сперты	про-

веряли	и	их.	Лабораторные	ис-

следования	 по�азали,	 что	 во

всей	прод��ции	оба	за�рязни-

теля	 содержались	 в	 незначи-

тельных	�оличествах.

Потребители	неред�о	опаса-

ются,	что	во	время	на�ревания

подсолнечно�о	 масла	 образ�-

ется	 большое	 �оличество

трансжиров.	Во	время	исследо-

вания	масла	мы	оценивали	�о-

личество	 трансизомеров	жир-

ных	�ислот	дважды	–	до	и	пос-

ле	жар�и.	 В	 обоих	 сл�чаях	 их

содержание	 было	 в	 пределах

норм,	�становленных	техничес-

�им	ре�ламентом.

Цвет�масла.�ГОСТ	�станавли-
вает	стро�ие	требования	�	это-

м�	 параметр�:	 цветное	 число

для	 рафинированно�о	 масла

перво�о	сорта	не	должно	превы-

шать	десяти,	 а	 для	высше�о	–

шести	 единиц.	Опережающий

стандарт	Рос�ачества	в	этой	ча-

сти	еще	строже	–	цветное	чис-

ло	 не	 должно	 быть	 больше

шести	единиц,	вне	зависимос-

ти	от	сорта	масла.	Исследова-

ние	по�азало,	что	цветное	чис-

ло	 все�о	 масла	 составило

2	 единицы,	 тем	 самым,	 все

тор�овые	мар�и	 �ложились	 в

этот	по�азатель.

В	ходе	лабораторных	испыта-

ний	та�же	проверялась	темпе-

рат�ра	воспламеняемости	мас-

ла.	 Температ�ра	 воз�орания

нерафинированно�о	 масла

должна	быть	не	ниже	225	�ра-

д�сов.	Для	обработанно�о	мас-

ла	этот	по�азатель	не	нормир�-

ется,	но	мы	все	равно	е�о	оце-

нили.	 На	 обычной	 ��хонной

плите	масло	обычно	не	на�ре-

вается	свыше	170	�рад�сов.	Ис-

следованное	масло	 �орело	 на

температ�рах	от	227	до	289С,

поэтом�	е�о	можно	назвать	по-

жаробезопасным.

Та�же	э�сперты	заморажива-

ли	масло,	 чтобы	 определить,

нас�оль�о	хорошо	оно	очище-

но	 от	 примесей	 (в	 частности,

вос�ов).	 Если	 масло	 заморо-

зить,	а	потом	разморозить,	то	в

нем	может	 появиться	 осадо�

из	 вос�ов	 и	 вос�оподобных

веществ.	 Все	 прод��ты	 соот-

ветствовали	 и	 требованиям

ГОСТа,	и	стандарта	Рос�ачест-

ва	–	осад�а	в	масле	не	о�азалось.

В��с	и	цвет	масла	та�же	со-

ответств�ют	всем	требованиям.

При	рафинации	для	�даления

определенных	 веществ	 ис-

польз�ются	щелочи,	а,	�а�	из-

вестно,	 при	 реа�ции	 жира	 и

щелочи	 образ�ется	 мыло.	 Но

мыла	в	масле	быть	не	должно,

поэтом�	после	рафинации	мас-

ло	 от	 не�о	 очищается.	 В	 ходе

исследования	мы	не	нашли	ос-

тат�ов	мыла.

Та�же	в	лаборатории	прово-

дился	анализ	жирно�ислотно�о

состава.	 Э�сперты	 проверили

наличие	ряда	 �ислот:	 олеино-

вой,	линолевой,	стеариновой	и

др��их.	 Все	 нормир�емые	 в

масле	 жирные	 �ислоты	 соот-

ветств�ют	 нормам,	 прописан-

ным	в	ГОСТе.

В	 2016	 �од�	 исследование

Рос�ачества	по�азало,	что	под-

солнечное	масло,	представлен-

ное	на	пол�ах	российс�их	ма-

�азинов,	–	безопасное	и	�аче-

ственное.	Те��щее	исследова-

ние	по�азало,	что	сит�ация	не

изменилась,	 и	 растительное

масло	 продолжает	 оставаться

одним	из	 самых	 �ачественных

товаров.

В	 2024	 �од�	 повышенным

требованиям	соответств�ют	то-

вары	 тор�овых	маро�	 «Я	 люб-

лю	�отовить»,	«Злато»,	«Лас�а»,

«Аннинс�ое»,	 «Урожайное»,

«Щедрое	 лето»,	 «Корона	 изо-

билия»,	 «В��свилл»,	 «Светли-

ца»,	Spar,	«Щедрый	�од»,	«Крас-

ная	цена»,	Mr.Ricco,	 «Миладо-

ра»,	 Ideal,	«Бла�о»,	«Слобода»,

«Золотая	 семеч�а»,	 «Олейна».

Эти	товары	мо��т	претендовать

на	 присвоение	 российс�о�о

Зна�а	�ачества!

Пресс-сл�жба�Рос�ачества.


